

# SÍNTESIS INFORMATIVA

OFICINA DE MEDIOS DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA  
Ciudad Universitaria, 17 de abril de 2012.

---



## EDUCACIÓN

**Estatal:** La UAEM en El Caudillo de Morelos

**Nacional:** Al menos 20 mil desastres naturales han azotado el planeta desde 1980

## SALUD

**Estatal:** Suma mal de chagas 60 casos al año

**Nacional:** Tamaulipas, pionero en vacuna contra el dengue

**Internacional:** Guía en Internet ayuda a prevenir cáncer de mama a personas en alto riesgo de padecerlo

## ECONOMÍA

**Nacional:** Proyecta FMI crecimiento de 3.6 por ciento para México en 2012

**Internacional:** La bolsa de NY suspende la cotización de YPF

## POLÍTICA

**Estatal:** Cambios en el equipo del alcalde Gatica

**Nacional:** Exhortan a recuperar el agua para que no se convierta en mercancía

**Internacional:** Tras el anuncio de expropiación de YPF a Repsol, el gobierno de España amaga con represalias

# EDUCACIÓN

## Estatal:

### *La UAEM en El Caudillo de Morelos*

Se publica la plana especial de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), con el tema central el Foro y Feria sobre el servicio social, entre otros.

**El Caudillo de Morelos**, p.16, (UAEM).

### *Esquela*

La UAEM publica una esquela con motivo del fallecimiento de Jesús Giles Sánchez.

**La Unión de Morelos**, p.14, (UAEM); **La Jornada Morelos**, p.12, (UAEM); **El Sol de Cuernavaca**, p.6, (UAEM) y **El Caudillo de Morelos**, p.16, (UAEM).

### *El SNTE pide al menos 86 millones para la negociación salarial*

La secretaria general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación sección 19 (SNTE), María Eugenia Ocampo Bedolla, informó que ya está listo el pliego petitorio para la negociación anual 2012, cuyo costo total calculó en al menos 86 millones de pesos, es decir, 10 millones de pesos superior al monto presupuestado a tal rubro. La líder magisterial indicó que durante el período vacacional, las comisiones de la dirigencia, especialmente el colegiado laboral, siguieron trabajando en el documento que habrán de presentar al gobernador del estado Marco Antonio Adame Castillo. La fecha será definida conforme a la agenda del titular del Ejecutivo. Destacó que se revisó de manera general el pliego que contempla beneficios para todos los niveles educativos, así como para sus agremiados jubilados, y homologados. Refirió que en algunos estados, los sindicalizados se retiran con un monto que va hasta los 200 mil pesos o hasta los 500 mil pesos.

**La Unión de Morelos**, p.14, (Tlaulli Preciado) y **El Sol de Cuernavaca**, p.p.-7, (Mónica González).

## Nacional:

### *Al menos 20 mil desastres naturales han azotado el planeta desde 1980*

De 1980 a la fecha se han presentado a escala mundial 20 mil desastres naturales, que han dejado más de un millón de muertos y pérdidas económicas estimadas en más de 2 mil millones de dólares, aseguró Heriberta Castaños, del Instituto de Investigaciones Económicas (IIE) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Subrayó que los efectos de los fenómenos climáticos, como inundaciones, ciclones y sequías se han triplicado en este periodo; en tanto que los cataclismos geológicos causados por terremotos, erupciones y maremotos se incrementaron 50 por ciento. Al participar en la inauguración del 15 Seminario Internacional de Economía, Ciencia y Tecnología. Desastres, accidentes y catástrofes. Riesgos naturales y sociales, la investigadora señaló que este aumento exponencial se atribuye a transformaciones como el crecimiento de la población mundial, del nivel económico, la urbanización que se extiende a zonas de alto riesgo y mayor vulnerabilidad, así como al cambio climático global.

**La Jornada**, p.39, (Emir Olivares Alonso).

# SALUD

## Estatal:

### *Suma mal de chagas 60 casos al año*

Cerca de 60 casos por enfermedad del mal de chagas se registran por año en Morelos, informó el responsable estatal del programa de chagas, Marco Antonio Ocampo Salgado, quien resaltó que la sola picadura de la chinche no transmite la enfermedad. "Por la pura picadura de la chinche no hay transmisión, una característica de este tipo de chinches es que sólo se alimentan de sangre, tanto de humanos como de animales; éstas nacen libres del parásito, lo puede adquirir por medio de la sangre de una persona enferma que ha sido diagnosticada con el mal de chagas o cuando este tipo de chinche lo muerde y defeca en el sitio de la mordida; al rascarse, por la comezón que causa la picadura, entra el parásito", explicó.

**Diario de Morelos**, p.4, (Roberto Becerril).

### *Mayor contagio de piojos en niños durante las vacaciones*

El riesgo de que los niños y adolescentes se contagien de piojos durante el periodo vacacional es mayor debido a su asistencia a playas y parques de recreación, lo que facilita la propagación de la pediculosis. Los

piojos son parásitos que viven en el cuero cabelludo y se alimentan de sangre; se reproducen depositando entre siete y 10 huevecillos diarios llamados liendres, especialmente en la zona trasera de las orejas y en la nuca. Al afectar principalmente a niños entre cuatro y 12 años de edad, la pediculosis (infestación por piojos) en las escuelas, llega a registrar hasta un 32 por ciento de incidencia, sin importar raza, sexo o clase social. **La Jornada Morelos**, p.16, (Investigación y Desarrollo).

*Se eleva el nivel de grasas en la sangre*

Hasta un 70 por ciento de la población tiene elevados niveles de colesterol (lípidos o grasa) en la sangre, que representa un signo grave para la salud del corazón porque obstruye las arterias, las tapa y causa angina de pecho e infarto del miocardio, padecimientos cardiovasculares que ocupan el primer lugar como causa de muerte en el país, advierten especialistas del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Samuel Justiniano Cordero, jefe del Servicio de Cardiología Preventiva y Rehabilitación Cardíaca, de la Unidad Médica de Alta Especialidad (UMAE), Hospital de Cardiología, del Centro Médico Nacional Siglo XXI, explicó que la hipercolesterolemia es un padecimiento silencioso y asintomático, aunque algunas personas pueden referir mareos, pesantez y dolor de cabeza.

**El Regional del Sur**, p.11, (Sin firma).

## **Nacional:**

*Tamaulipas, pionero en vacuna contra el dengue*

Tamaulipas es pionero en la investigación de la vacuna contra el dengue y su participación a escala nacional e internacional redundará en el abatimiento de esa enfermedad con mayor celeridad en 2013. Luego de participar en una investigación para crear la vacuna contra dicho mal, el próximo año será de las primeras entidades de México que estarán aplicando el biológico, el cual será extensivo a escala nacional e internacional, reportó la Secretaría de Salud de Tamaulipas. Por la incidencia del problema que representa el dengue y por los altos índices larvarios encontrados en el municipio de Mante se instaló un campo clínico de investigación para desarrollar la vacuna, la cual se ha llevado en dos fases de investigación: la clínica y la aplicación de la dosis.

**La Jornada**, p.18, (Sin firma).

*Oaxaca: sismo de marzo dañó 17 mil 254 casas*

El gobierno estatal declaró cerrado el programa de emergencia en la región de la Costa, afectada por el sismo de 7.4 grados en la escala de Richter ocurrido el 20 de marzo pasado, que dejó 17 mil 254 viviendas dañadas, entre éstas 2 mil 670 con pérdida total. El sismo también causó daños en siete ejes carreteros y su reparación requerirá 107 millones de pesos. Destacó que se planea construir 2 mil 700 viviendas prototipo acordes a las condiciones climáticas de la región, en un lapso de ocho semanas como máximo, por la temporada de lluvias, en 226 comunidades de 28 municipios.

**La Jornada**, p.34, (Octavio Vélez).

*Al menos 20 mil desastres naturales han azotado el planeta desde 1980*

De 1980 a la fecha se han presentado a escala mundial 20 mil desastres naturales, que han dejado más de un millón de muertos y pérdidas económicas estimadas en más de 2 mil millones de dólares, aseguró Heriberta Castaños, del Instituto de Investigaciones Económicas (IIE) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Subrayó que los efectos de los fenómenos climáticos, como inundaciones, ciclones y sequías se han triplicado en este periodo; en tanto que los cataclismos geológicos causados por terremotos, erupciones y maremotos se incrementaron 50 por ciento. Al participar en la inauguración del 15 Seminario Internacional de Economía, Ciencia y Tecnología. Desastres, accidentes y catástrofes. Riesgos naturales y sociales, la investigadora señaló que este aumento exponencial se atribuye a transformaciones como el crecimiento de la población mundial, del nivel económico, la urbanización que se extiende a zonas de alto riesgo y mayor vulnerabilidad, así como al cambio climático global.

**La Jornada**, p.39, (Emir Olivares Alonso).

*Exhortan a recuperar el agua para que no se convierta en mercancía*

Ante el auge privatizador de los servicios de agua potable y la incorporación a la Constitución Mexicana del derecho humano a este líquido y al saneamiento, el Estado mexicano debe impulsar la Ley General de Aguas, la cual debe dar prioridad al carácter de bien común y público del recurso. También debe considerar la visión de las comunidades campesinas e indígenas, que lo consideran como un elemento divino, insustituible y que no tiene precio, señaló la Coalición de Organizaciones Mexicanas por el Derecho al Agua (Comda). Recordó que, de acuerdo con datos oficiales, hay 9.5 millones de personas sin acceso a agua potable y 10.7 millones al alcantarillado, pero si a esta población que reside básicamente en zonas rurales y carece de infraestructura, se suman los hogares que no disponen de líquido dentro de su vivienda, la cifra llega a 25 millones de personas. A esto se agrega que el líquido de la red no necesariamente es apta para el consumo humano y los

datos de cobertura no consideran el tandeo –es decir, que el recurso sólo llega por unas horas al día o a la semana–, es claro que el acceso al agua sigue siendo una asignatura pendiente.

**La Jornada**, p.39, (Angélica Enciso).

*ONG protestan por ley defectuosa que deja en la indefensión a niños*

La Red por los Derechos de la Infancia en México (Redim) y organizaciones civiles hicieron ayer un llamado a la Cámara de Diputados para que regrese a comisiones el proyecto de Ley General de Protección Integral de los Derechos de la Niñez, a fin de abrir un debate público para complementar y reestructurar esa propuesta, que deberá votarse antes del próximo 30 de abril. Ayer por la mañana, una treintena de integrantes de organizaciones civiles y de la Redim hicieron un mitin en el Ángel de la Independencia para demandar a los diputados modificar ese proyecto de ley que aprobaron en comisiones hace unas semanas, debido a que la nueva ley que elaboraron los legisladores no responde plenamente a la Convención sobre los Derechos del Niño, de la ONU, aprobada en 1989.

**La Jornada**, p.40, (Víctor Ballinas).

*Aprueban programa contra la discriminación*

La Secretaría de Gobernación publicó el acuerdo por el que se aprueba el Programa Nacional para Prevenir y Eliminar la Discriminación 2012, cuyo reto fundamental es hacer de la no discriminación una práctica cotidiana en el ámbito público y en la vida interna de la administración federal. El documento difundido en el Diario Oficial de la Federación incluye cuatro ejes: el estado de derecho y seguridad; una economía competitiva y generadora de empleos; igualdad de oportunidades; y una democracia efectiva y política exterior responsable.

**La Jornada**, p.40, (Notimex).

*Día mundial de la hemofilia. Las muchas caras de los trastornos de la coagulación*

El 17 de abril, organizaciones de hemofilia de todo el mundo conmemoran el Día mundial de la hemofilia, a fin de incrementar la conciencia acerca de la hemofilia y otros trastornos de la coagulación hereditarios, con actividades, eventos y campañas, este año bajo el tema: Las muchas caras de los trastornos de la coagulación. La concientización sobre la hemofilia y la necesidad de mejor tratamiento y mayor abasto de concentrados de factor fueron los aspectos que promovió la Federación de Hemofilia de la República Mexicana. El Día mundial de la hemofilia se instauró en 1989 y la Federación Mundial de Hemofilia escogió el 17 de abril en honor de su fundador, Frank Schnabel, quien nació ese día.

**La Crónica**, 16/04/12, (Bertha Sola), [http://www.cronica.com.mx/nota.php?id\\_notas=653742](http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=653742)

*Advierten por incremento de contagios de VIH/Sida entre jóvenes del DF*

En la ciudad de México hay 38 mil 400 personas con el Virus de Inmunodeficiencia Humana (VIH) o con el Síndrome de Inmunodeficiencia Adquirida (Sida), y las edades de la población afectada oscila entre 15 y 29 años, alertó la presidenta de la Comisión de Salud de la ALDF, Maricela Contreras. La tendencia se ha modificado, y la mayor incidencia se concentra en las zonas urbanas y entre los jóvenes, explicó durante el foro Política Pública y Marco Jurídico de Atención Integral del VIH/Sida. De acuerdo con la legisladora del Partido de la Revolución Democrática (PRD), el factor de incremento se debe al temprano inicio de la vida sexual de los jóvenes. En este sentido, indicó que el contacto sexual sin protección es la principal causa de contagio, pues gracias a las políticas públicas en materia de salud se ha logrado contrarrestar la transmisión por transfusión sanguínea y neonatal de madre a hijo.

**La Crónica**, (Notimex), [http://www.cronica.com.mx/nota.php?id\\_notas=653685](http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=653685).

## **Internacional:**

*Guía en Internet ayuda a prevenir cáncer de mama a personas en alto riesgo de padecerlo*

Una guía en Internet, lanzada por la Universidad de Michigan, sobre opciones médicas para prevenir el cáncer de mama ha resultado en una significativa reducción de la incertidumbre entre mujeres en alto riesgo de padecer la enfermedad. De acuerdo con la Sociedad Estadounidense de Cáncer, este año en Estados Unidos poco más de 229 mil personas recibirán un diagnóstico de cáncer de mama y 39 mil 920 morirán a causa de esa enfermedad. Los resultados de la investigación, que difundió la Universidad de Michigan en una de sus publicaciones, incluyen una actitud más decidida en las mujeres que fueron más propensas a tomar decisiones y sentirse más satisfechas con sus elecciones.

**La Jornada**, p.3a, (Notimex).

*Hallan nueva terapia contra el cáncer de próstata*

Expertos británicos han probado una terapia experimental contra el cáncer de próstata que según ellos reduce algunos de los efectos secundarios de los tratamientos actuales como la impotencia, según informa hoy la revista "Lancet Oncology". Los tratamientos actuales para el cáncer de próstata, la dolencia cancerosa más frecuente entre los hombres, consisten en tratar el órgano completo con radioterapia o cirugía, lo que produce

molestos efectos secundarios como incontinencia, impotencia, diarrea o hemorragias. El estudio, cuyos resultados de la fase 1 fueron presentados hoy por la revista médica británica, abarcó a 41 pacientes a los que se aplicó la técnica de los ultrasonidos focalizados de alta intensidad (HIFU, en sus siglas en inglés), que consiste en tratar fragmentos del tumor que tienen sólo unos pocos milímetros de tamaño. Un año después de recibir este tratamiento, el 95 por ciento había superado la enfermedad, ninguno de ellos sufría incontinencia y sólo uno de cada diez tuvo problemas de erección, según detalló "Lancet Oncology" en su último número. **La Crónica**, (EFE), [http://www.cronica.com.mx/nota.php?id\\_notas=653880](http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=653880).

## ECONOMÍA

### Nacional:

#### *Proyecta FMI crecimiento de 3.6 por ciento para México en 2012*

El Fondo Monetario Internacional (FMI) proyectó hoy un crecimiento de 3.6 por ciento para México en 2012, con un aumento de una décima respecto a sus proyecciones de enero pasado. En su Panorama Económico Mundial (WEO), el FMI señaló que el crecimiento de México al igual que el resto de América Latina se moderará en 2012 para repuntar en 2013 luego de haber sorprendido con un robusto dinamismo de 4.0 por ciento en 2011. "En México, el crecimiento fue fuerte en 2011 y, como en los Estados Unidos, sorprendió a la alza. Se proyecta un crecimiento de entre 3.5 a 3.75 por ciento para 2012 y 2013, una ligera desaceleración pero aún por encima de su potencial", apuntó la institución. El FMI señaló que el desempeño de México, de manera similar al de Centroamérica, está "íntimamente ligado al de los Estados Unidos". Bajo las proyecciones del organismo multilateral, Estados Unidos crecerá 2.2 por ciento en 2012, dos décimas de punto más que en 2011 cuando creció más de lo esperado, y repuntará a 2.5 por ciento en 2012.

**La Crónica de Hoy**, (Notimex), [http://www.cronica.com.mx/nota.php?id\\_notas=653884](http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=653884).

#### *No fue rentable licitar la fibra oscura de CFE, dice la Auditoría*

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) revisó la licitación del par de hilos de fibra oscura de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), y concluyó que no debió otorgarse la concesión a Televisa, Telefónica y Megacable, el consorcio ganador, porque no era una operación conveniente ni rentable para el Estado mexicano. En respuesta, el consejo consultivo de la Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel) dijo que el dictamen de la ASF está equivocado, debido a que la licitación no se realizó para lograr el mayor beneficio económico para el gobierno, sino promover el interés general, haciendo más eficiente el mercado de las telecomunicaciones. Explicó el organismo que este mercado, que adolece de una indebida concentración, requiere para mejorar su funcionamiento del recurso esencial que representa la fibra óptica de la CFE.

**La Jornada**, p. 23, (Miriam Posada García).

#### *Suspenden a Bulltlick Casa de Bolsa, tras causar el desplome de la BMV*

Bulltlick Casa de Bolsa, causante del desplome de 2.32 por ciento de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) en menos de 15 minutos de la jornada del pasado 13 de abril por órdenes erróneas de venta, fue suspendida a partir de ayer hasta que se revisen sus condiciones de operación en el mercado de capitales en la BMV y en la contraparte central de Valores de México, informó el centro bursátil local en un breve comunicado al comienzo de la sesión.

**La Jornada**, p. 24, (Juan Antonio Zúñiga).

#### *El costo de la corrupción duplica las ganancias del crimen organizado: CCE*

El costo anual de la corrupción en México representa el doble de las ganancias que obtiene el crimen organizado, y es superior a los dividendos que el país capta como producto de la extracción de petróleo crudo y gas cada año, según el Consejo Coordinador Empresarial (CCE). Según cifras del Inegi, la extracción de petróleo crudo representa apenas 8.1 por ciento del producto interno bruto (PIB), mientras datos de la organización no gubernamental No Money Laundering (incluidos en un reciente reporte de la Cámara de Diputados), señalan que los grupos criminales en México obtienen ganancias anuales de 5 por ciento del PIB.

**La Jornada**, p.24, (Juan Carlos Miranda); **El Universal**, (Eduardo Camacho). <http://www.eluniversal.com.mx/primer/39265.html>; **Milenio**, (Axel Sánchez). <http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/5deadfb9f5fad5614f3244727c600ffd>

#### *Revela Condusef los nombres de las 942 Sofomes que operan al margen de la ley*

La Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef) dio a conocer los nombres de las 942 sociedades financieras de objeto múltiple (Sofomes) no reguladas que operan al margen de la ley y las disposiciones legales para prevenir el lavado de dinero. Estas empresas, indicó, concentran sus actividades principalmente en seis estados, donde se ubican 60.2 por ciento de ellas, es decir,

568, distribuidas así: 238 funcionan en el Distrito Federal, 88 en Jalisco, 88 en Nuevo León, 59 en el estado de México, 50 en Chiapas y 45 en Oaxaca. El organismo precisó que en esta condición de ilegalidad opera una de cada cuatro de las 3 mil 657 empresas de este tipo detectadas en todo el país.  
**La Jornada**, p.25, (Juan Antonio Zúñiga).

#### *Adjudican a ICA la vía de Puerto Escondido a Huatulco y Oaxaca*

La Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) adjudicó a ICA la construcción y explotación de la autopista Barranca Larga-Ventanilla-Oaxaca, en la que se invertirán 5 mil 352 millones de pesos. Esta obra servirá para conectar los destinos turísticos Huatulco y Puerto Escondido con la capital del estado, reducirá costos y por lo menos 100 minutos en el tiempo de traslado. La concesión otorgada por la SCT incluye la construcción, operación, explotación y mantenimiento de la autopista de 104 kilómetros durante 30 años. ICA puntualizó que la inversión total del proyecto será de 5 mil 352 millones de pesos, la obra estará lista en dos años, y en su financiamiento participarán el Banco Nacional de Obras Públicas y el Fondo Nacional de Infraestructura.

**La Jornada**, p.26, (Miriam Posada García).

## **Internacional:**

#### *La bolsa de NY suspende la cotización de YPF*

La cotización de la acción de la petrolera argentina YPF en la bolsa de Nueva York fue suspendida este lunes por la tarde, tras el anuncio del gobierno argentino del envío al Congreso de un proyecto de ley de expropiación. La acción de YPF cotizaba a 19.50 dólares a las 13:22 locales (17:22 GMT), una caída de 11.16 por ciento respecto de la apertura de la jornada (23.03 dólares) cuando se suspendió su cotización, lo que también ocurrió en la bolsa de Buenos Aires. La suspensión del certificado de YPF en la bolsa neoyorquina refleja lo sucedido en Argentina, ya que la acción de la petrolera se cotiza de manera original en Buenos Aires, explicó a la Afp Gregori Volokhine, responsable bursátil de Meeschaert en Nueva York.

**La Jornada**, p.5, (AFP).

#### *Jim Yong Kim, académico de EU experto en salud, al frente del Banco Mundial*

Un académico experto en temas de salud y desarrollo fue elegido este lunes para presidir el Banco Mundial (BM). Se trata de la primera ocasión en que el organismo abrió el proceso a selección, aunque el resultado no fue diferente de las 11 selecciones previas. Jim Yong Kim, rector del Dartmouth College, dirigirá la institución multilateral por cinco años. En su primer pronunciamiento después de ser elegido, Kim ofreció amplificar la voz de los países en desarrollo en el seno del organismo y poner por delante soluciones sobre las que hay evidencia de que han funcionado por encima de la ideología. Como presidente, dijo, buscaré alinear al Banco Mundial con un mundo que cambia rápidamente.

**La Jornada**, p.24, (Roberto González Amador).

# **POLÍTICA**

## **Estatal:**

#### *Cambios en el equipo del alcalde Gatica*

Toma posesión como nuevo Director de Servicios Generales del Ayuntamiento de Cuernavaca, Ricardo Sabbagh Serpel, en sustitución de Guillermo Lorenzo Doring Aburto, y en la Dirección de Licencias de Construcción llega Briselda Cambroni Franco.

**El Sol de Cuernavaca**, p.3, (La Redacción); **El Caudillo de Morelos**, p.7, (Redacción) y **La Unión de Morelos**, p.28, (De la Redacción).

#### *Analiza IEE requisitos de todos los candidatos*

Una vez que se cerraron los registros para los distintos cargos de elección popular, el Instituto Estatal Electoral (IEE), anunció que será en los próximos días cuando se den a conocer las listas oficiales de las planillas que integran las 33 presidencias municipales, diputados locales y plurinominales, toda vez que antes tendrá que validarlas los Consejos Municipales, sumado a que por igual arrancará una supervisión para determinar si los partidos políticos cumplieron con la equidad de género. Oscar Granat Herrera, consejero presidente del IEE, dio a conocer que al filo de las 8:30 de la mañana de ayer terminaron los registros de los aspirantes a los diferentes cargos de elección popular; sin embargo y debido a esta situación en que mantuvo al personal hasta altas horas de la noche, es que comentó que será tentativamente hasta el miércoles cuando se emitan los primeros resultados de las planillas de cada partido político.

**El Sol de Cuernavaca**, p.6, (Mónica González); **El Caudillo de Morelos**, p.8, (Magnolia Velázquez) y **La Unión de Morelos**, p.2 y 3, (Claudia Marino).

## Nacional:

### *Exhortan a recuperar el agua para que no se convierta en mercancía*

Ante el auge privatizador de los servicios de agua potable y la incorporación a la Constitución Mexicana del derecho humano a este líquido y al saneamiento, el Estado mexicano debe impulsar la Ley General de Aguas, la cual debe dar prioridad al carácter de bien común y público del recurso. También debe considerar la visión de las comunidades campesinas e indígenas, que lo consideran como un elemento divino, insustituible y que no tiene precio, señaló la Coalición de Organizaciones Mexicanas por el Derecho al Agua (Comda). Recordó que, de acuerdo con datos oficiales, hay 9.5 millones de personas sin acceso a agua potable y 10.7 millones al alcantarillado, pero si a esta población que reside básicamente en zonas rurales y carece de infraestructura, se suman los hogares que no disponen de líquido dentro de su vivienda, la cifra llega a 25 millones de personas. A esto se agrega que el líquido de la red no necesariamente es apta para el consumo humano y los datos de cobertura no consideran el tandeo –es decir, que el recurso sólo llega por unas horas al día o a la semana–, “es claro que el acceso al agua sigue siendo una asignatura pendiente”.

**La Jornada**, p.39, (Angélica Enciso L.).

## Internacional:

### *Tras el anuncio de expropiación de YPF a Repsol, el gobierno de España amaga con represalias*

Argentina intervino la petrolera YPF y buscará expropiar 51 por ciento de la empresa, controlada por la española Repsol, decisión que acentúa la presencia estatal en la economía y disparó un conflicto con Madrid, que amenazó con represalias. La presidenta argentina, Cristina Fernández, anunció entre aplausos que enviará al Congreso un proyecto para expropiar la mayoría de YPF, la empresa más grande del país, a la que culpa por una caída en la producción de hidrocarburos que obliga a realizar importaciones y erosiona el superávit comercial. “YPF es de todos, quiero que lo tengamos muy claro”, dijo Fernández en un discurso por cadena nacional. Según legisladores y gobernadores, el Congreso aprobaría rápidamente la propuesta, que Fernández dijo que busca dar al país libertad para decidir su política energética y recuperar un perdido autoabastecimiento. La mandataria detalló que las acciones que se buscan expropiar son exclusivamente las que tiene Repsol-YPF y no las de otros socios privados. Tras ese anuncio, el Ejecutivo de España dijo que interpreta la decisión como “un gesto hostil”. “El gobierno condena con absoluta energía la arbitraria decisión de Argentina de expropiar las acciones de Repsol en YPF”, dijo el ministro español de Asuntos Exteriores, José Manuel García Margallo, tras una reunión de urgencia con el presidente Mariano Rajoy. “Habrá consecuencias”, agregó.

**La Jornada**, p.2, (Reuters); **El Caudillo de Morelos**, p.13, (Notimex); **El Sol de Cuernavaca**, p.p. Internacional, (AFP).

### *Espera España apoyo de México tras expropiación de petrolera YPF*

España espera que México respalde su posición en el contencioso con Argentina que anunció la expropiación de la petrolera YPF, al considerar que ambos resultan afectados, expuso hoy el canciller español José Manuel García-Margallo. En rueda de prensa en compañía del ministro de Industria, Comercio y Turismo, José Manuel Soria, explicó que el jefe de gobierno español, Mariano Rajoy, estará este martes en México, donde hablará con el gobierno sobre el asunto. Los dos ministros comparecieron tras sostener una reunión de urgencia en el Palacio de la Moncloa con Rajoy y la vicepresidenta primera, Soraya Sáenz de Santamaría, por lo que sus palabras son la reacción oficial al anuncio de Argentina.

**Milenio**, (Notimex), <http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/5deadfb9f5fad5614f3244727c652a37>